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КУРСОМ 

СЪЕЗДА 

12 И 14 ОКТЯБРЯ В АК
ТОВОМ ЗАЛ Е СОСТОЯ
ЛОСЬ СОБРАНИЕ ПАР
ТИЙНОЙ ОРГАНИЗА
ЦИИ ИНСТИТУТА. 

С ОТЧЕТНЫМ ДОКЛА
ДОМ «О РАБОТЕ ЗА ПЕ
РИОД С 15 ОКТЯБРЯ 
1975 ГОДА ПО 12 ОКТЯБ
РЯ 1977 ГОДА ПО ВЫ
ПОЛНЕНИЮ РЕШЕ
НИЙ ХХУ СЪЕЗДА КПСС 
И ПОСТАНОВЛЕНИЯ ЦК 
КПСС «О 60-ОИ ГОДОВ
ЩИНЕ ВЕЛИКОЙ ОК
ТЯБРЬСКОЙ СОЦИА
ЛИСТИЧЕСКОЙ РЕВО
ЛЮЦИИ» ВЫСТУПИЛ 
СЕКРЕТАРЬ ПАРТКО
МА В. А. ПУШКАРЕВ: 

ПОЛИТЕХНИКИ вместе со все
ми советскими людьми, вы

полняя решения ХХУ съезда 
КПСС и высокие социалистиче
ские обязате.тьства, идут навстре
чу славному юбилею Великого 
Октября. Высокий подъем трудо
вой и политической активности 
определен принятием новой Кон
ституции СССР, докладом гене
рального секретаря ЦК КПСС, 
председателя Президиума В&рхов-

• ного Совета СССР Л. И. Брежне
ва на виеочереднок седьмой еес-
еии Верховного Совета СССР. 

Мобилизующую роль играет 
трудовое соревнование под лозун
гом леиииградцов «От высокого 
качества работы каждого—к вы
сокой эффективности труда кол
лектива». Члеи Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь ленин
градского Обкома КПСС Г. Б. Ро
манов иа пленуме Обкома КПСС 
12 сентября отмстил, что всй 
юбилейные обязательства ленни-
граднами будут перевыполнены. 

Коллектив ЛПИ вносит в этот 
успех достойный вклад. Следует 
отмстить хорошую работу кафедр, 
выполнивших обязательства, ко
торые вошли в число институт
ских (кафедры электрической изо
ляции кабелей и конденсаторов, 
электрических машин, экспери
ментальной и ядерной физики, 
гидротехиическч1х сооружении, 
инженерной гидрологии). Завер
шается издаипо учебных планов 
п программ. ре(;опетруирована 
лаборатория физики, персосиаищ-
ются лаборатории обнеси химии и 
электротехники., созданы две спе
циализированные аудитории об-
ществеш!' ; наук. 

Комсомольская и профсоюзная 
организации развернули соревно
вание в учебных группах под ло
зунгом «60-летню Воликого Ок
тября— 60 ударных педель». 
Славно потрудились студенты, 
убран досрО'ИЕо урожай с полей 
Ленинградской и Новгородской 
областей. 

Однако выполнение некоторых 

обязательств идет с наиряжепием: 
разработка редуктора кругового 
типа (зав. каф. С, И. Шкарбуль, 
партгрупорг Л. П. Грянко, проф
орг А. Л. Жарковский), создание 
опытного пролета электропереда
чи (каф. «Электроаппараты»), 
строительство открытого волново
го бассейна (каф. «Водные пути 
и порты»). 

Планы капитального и текуще
го ремонта успешно выполняют
ся, однако строительно-монтаж
ные работы отстают. 

Заметных успехов в улучшении 
жилищио^ытовых условий жизпи 
студситов добился коллектив студ
городка. 

ПЯТИЛЕТНЕ НАЧЕСТВА — 

ОТЛИЧНЫЕ ЗНАНИЯ 

Работа парткома в отчетный 
нориод была подчинена решению 
главной задачи—обеспечению вы
сококачественной подготовки 
специалистов в соответствин с по-
становлет1ем ЦК КПСС от 10 
июля 1973 года по нашему ин
ституту. 

Заметные усилия были сдела
ны, чтобы обеспечить более ка-
чсстоенный прием на I курс, бла
годаря чему в текущем году кон
курс по заявлениям воарос с 1,9 
до 2,1, несколько увеличилось 
среди принятых число ленинград
цев. 

Вместе с тем ряд кафедр по-
прежнему не уделяет этой рабо
те внимание (кафедры гндроаэро-
дииамшси, гидромелиорации, ли
тейного произ;во детва). 

21 ноября 1975 года партий
ный комитет принял постановле
ние о работе выпускающих ка
федр и партгрупп со студентами 
младших курсов, а 22 марта оп
ределил задачи партийной и ком
сомольской организаций по акти
визации системной учебно-воспи
тательной работы. Не сразу и не 
всеми был понят смысл пере
стройки, для чего партком и рек
торат провели ряд совещаний и 
семинаров, 

В итоге наблюдался последова-
телыгый рост успеваемостн сту
дентов. Однако на ряде факуль
тетов по сравнению с прошлым 
годом успеваемость первокурсни
ков резко понизилась: на ВлМФ 
па 32,3 (68,2 процента), па 
ЭнМФ—7.8 (73-3 процента), на 
РФФ на 9,3 (68,3 процента), на 
ИЭФ на 5.2 (79,2 процента). 

Необходимо дальнейшее совер
шенствование учебно-воспита
тельной работы. 

Претворяя в жизнь постапов-
л(ч[ис партсобрания от 12 апреля 
1976 года, ректорат, факультеты 
и кафедры стали больше внима
ния уделять методической рабо
те. Разработаны развернутый 
учебный план, модель специали
ста, логические схемы обучення, 
паспорт спецпальвости и др, 

Одпако партком и. ректорат не 

добились необходимой активно
сти методического совета и мето
дического отдела. Не завершена 
в полной мере работа по обследо
ванию затрат студентами времени 
на самостоятельную работу. Ме
тодические советы и отдел недо
статочно руководят факультет
скими методическими комиссиями, 
слабо изучают причины ежегод
но наблюдаемых аномалий в 
учебном процессе. Так, например, 
каждый год в зимнюю экзамена
ционную сессию па физико-меха
ническом и радиофизическом фа
культетах наблюдаются резкие 
снижения в показателях успе
ваемости студентов. Диалогичные 
явления имеются и на других 
факультетах. 

В работе вуза но воспитанию и 
обучению студентов большое зна-
чешю имеет вопрос о загрузке 
преподавателей, расстановке их в 
системе учебного процесса. В, 
июне этого года партийный коми
тет обсудил результаты работы 
комиссии парткома и группы на
родного контроля по проверке 
планирования учебной нагруаки 
на кафедрах. Комиссия отметила 
серьезные недостатки в этой ра
боте. Главные из них—завыше-. 
ние планируемой нагрузки. Уве
личение нагрузки кафедр нередко 
было связано с недостаточно обо
снованным дроблением лекцион
ных потоков и академических 
групп прн проведении лаборатор
ных занятий. Подобное стало воз
можным потому, что учебный от
дел, деканаты и партийные бюро 
слабо контролировали эту работу. 
Партком и ректорат уже приняли 
ряд мер по устранению имеющих
ся недостатков. 

Уровень технической оснащен
ности вуза является одним нз 
определяющих факторов подго
товки специалистов высокого ка
чества. Вопрос о материально-
технической базе учебного про
цесса^ ставился на партийном со
брании в апреле 1975 года, од
нако пока в вузе не разработаны 
перспективные планы техниче
ского переоснащепия отдельных 
лабораторий и кафедр. Приказ 
ректора от 25 июня 1977 года но 
реализации постаиовлення парт
собрания выполняется не доста
точно активно. Вопросы персос-
нащения сложные, но оии долж
иы решаться на уровне современ
ных требований и в возможно ко
роткие сроки. Политике техни
ческого переосиашения необходи
ма широкая гласность. 

Одним из важных факторов 
роста квалификации преподавате
лей, качества учебного процесса 
является развптие вузовской пау
ки. 

Нау"П!ые исследования в ин
ституте ведутся по нескольким 
формам: .хозяйственные договоры, 
поисковые работы по госбюджет
ной тематике, ииициативные ра
боты, комплексные договоры о 
творческом паучио-тсХннческом 
сотрудничестве. 

Мы имеем комплексные догово
ры с предприятиями, возглавляем 
в системе ЬЬшвуза РСФСР реше
ние трех крупных научных про-, 
грамм, практически все препода
ватели ведут научные исследова
ния нри активном участии в них 
студентов. Примерно 80 ироцеи
тов дипломных работ выполня
ются по тематике промышленно
сти. Студенты старших курсов, 
как правило, систематически за
нимаются паучно-исследователь-
ской работой, студенты младших 
курсов работают над рефератами 
по проблемам общественных 1га-
ук. 

Б 1977 году по итогам смотра-
конкурса вузов города организа
ция НИР студептов в ЛПИ была 
отмечена дипломом 1-й степени 
ГК ВЛКСМ, ОК профсоюза и го
родского совета по НИР. 

Партком в июне текущего го
да анализировал состояние этой 
работы в институте и определил 
се как одну из самых действен
ных форм восиитання будущих 
снециалистов.. 

ЛПИ принял участие в выпол
нении коллективных соцобяза
тельств но Саяио-Шушсиской 
ГЭС, активно включился в работу 
по созданию энергетического бло
ка на Костромской ГЭС, БАМа. 

Однако в организации НИР в 
институте имеются серьезные не
решенные проблемы. Главная из 
них—большой разрыв между объ
емом хоздоговорных работ и обес
печением его штатами и фондом 
зарплаты, что было предметом об
суждения партийного собрания 
22 апреля 1977 года. 

В ближайшем будущем мы дол
жны исходить нз объема работ на 
13 млн. рублей при тех же шта
тах. В этих условиях потребуется 
более глубокий контроль темати
ки, распределения фондов зар-. 
платы. 

Как отметила комиссия народ
ного контроля Калининского рай
она, на 25 мая 1977 .года объем 
ра'бот превышал плановое зада
ние Минвуза, а к началу этого 
учебпого года объем НИР соста
вил 133 процента к плану. Рост 
объемов НИР отдельных кафедр 
можно объяснить _ как отсутстви
ем должного контроля со сторо
ны научного отдела и деканатов, 
так и стремлением увеличить 
собственный фонд зарплаты. Все 
это наносит вред работе других 
кафедр и в значительной мере 
дезорганизует работу НИСа. 

Сейчас уже приняты меры но 
ограничению объемов НИР в 
1978 году и контролю за тема
тикой. Необходимо развивать все 
формы НИР на общественных на
чалах. 

ВОСПИТАТЬ КОММУНИСТАМИ 

Идейно - воспитательную ра
боту в ЛПЙ партийный комитет 
осуществлял в основном по 
двум направлениям: 

— Изучение и пропаганда ре
шенпй ХХУ съезда КПСС, моби

лизация коллектива на выполнен 
ине планов и соцобязательств, 
заданий X пятилетки, на достой
ную встречу 60-летия Великого 
Октября, организация изуче
ния и пропаганды проекта и но
вой Конституции СССР. 

— Повышение организатор
ской роли партийных и общест
венных организаций по совер
шенствованию форм и методов 
коммунистического воспитания 
в свете требований ХХУ съезда 
КПСС. Вся эта деятельность 
строилась на базе «̂ Единого пла
на программы воспитательной 
работы со студентами», ком
плексного подхода в дрлс воспи
тания. 

В институте сложилась систе
ма форм и методов работы, кото
рая включает в себя леятель
ность кафедр обществениых наук 
и других подразделений инсти
тута, есть партийного Просве
щения, университет марксиз
ма-ленинизма, факультет об
шественных профессий, общество 
«Зпапие», стенную печать и 
газету «Политехник», работу 
студепчсского клуба и Дома 
ученых. 

Большая роль в пдеГшо - по
литическом воспитании принад
лежит кафедрам общественных 
паук. Павтийный комитет и 
партбюро КОН повысили требо
вания к заведующим кафедрами, 
преподавателям за качество лек
ций и семинарских занятий. На 
заседаниях парткома обсуждены 
работа кафедр истории КПСС, 
научного коммунизма. Анализ 
итогов конкурса и мзаменов по 
общественным паукам наглядно 
свидетельствует о глубоком изу
чении студентами политики 
КПСС, ."законов общественного 
развития. Формируя коммунисти
ческое мировоззрение у молодежи, 
м*>г должны постоянпо вести на
ступательную борьбу е буржу
азной идеологией, ревизионизмом, 
пациопализмои и сионизмом. 

ОПП, Ленинский урок и зачет, 
ССО и ФОП — зто аффективные 
формь! воспитания. Важно пра
вильно использовать их|,оказать 
действениую помощь комсомоль
ским и молодежным организа
циям в повышении общественно-
политической активности сту
денчества. 

Партийный комитет, в декабре 
прошлого года вскрыл определен
ные недостатки, ннститутскотп и 
факультетских советов по ОПП й 
наметил меры по совершенствова
нию этой формы, пдеологической 
работы. .. , 

Институт ведет большую рабо
ту по ипторнацнональному во
спитанию студентов. С участием 
иностранных граждан проведено 
много мероприятий в год 60-ле
тия Октябпя и в связи с приня
тием новой Конституции. 

Ректорату, деканатам факуль
тетов необходимо проанализиро
вать состояние подготовки и 
принять меры для более полного 

(Окончание на 2-й .стр.) 
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учета в процессе обучення спе
цифики развития экономики, 
хозяйства, промышлеиности 
стран, иэ которых прибыли ино
странцы. 

Нам нужно продолжить работу 
по повышению эффективности 
научных контактов с заграни
цей. 

Вместе с том в воснитательной 
работе налицо и существенные 
недостатки. Например, партий
ные бюро ФМФ и ИЭФ все еще 
не сделали должных выводов из 
постановления парткома и еще 
не приняли всех мер по наведе
нию порядка в общежитиях. 
Практически на всех факульте
тах слабо поставлена работа со 
студентами, живущими вне обще
жития. Все еще" велики недора
ботки в организации быта, пита
ния студентов!. 

РЕШЕНИЯ ХХУ СЪЕЗДА КПСС— 
В ЖИЗНЬ 

Выполняя постаиовлення ЦК 
КПСС от 10 июля 3 973 года по 
ЛПЦ. бюро Ленинградского ОК 
КПСС-от 12.ноября 1974 года, 
ГК и^^Калинипского РК КПСС, 
цартийный комитет после опубли
кования Постаповлепия ЦК 
КПСС <40 60-ГЕ годовщине Вели-

,.кой. Октябрьско!!. социалнстпчо-
. ской рево;1юпии)> вею работу под-
^ чинил, достойной встрече 60-и 

годовщины Великого Октября. 

Партком добивался от парторга-
пизацнй повышения авангард
ной роли коммунистов и комсо
мольцев.-

Заметно усилилось партийное 
влияние, на вес стороны жизпи 
инстит>'та. 

В отчетный период было при
нято в ряды КПСС 157 человек, 
в том числе 95 студентов и ас-
^1ирантов. 

В марте этого года ЦК КПСС 
предоставил парткому права-
райкома партии по учету члепов. 
и кандидатов в члены КПСС, при
нятых в партию, и рассмотрению 
персональных дел. Это огромное, 
доверие и высокая оценка рабо
ты . парторганизации всего кол
лектива института. 

Партийной организации пред
стоит еще многое сделать по 
дальнейшему совершенствова
нию стиля, форм и методов, по
вышению уровня организационно-
партийной работы. 

7 октября совершилось исто
рическое событие — принята 
новая Конституция СССР. «Но-, 
вая Конституция, —заявил тов. 
Л. И, Брежнев на сессии Вер-

. товногв Совета СССР, — это, 
ножнв сказать, концентрирован
ный итог всего шестидесятилет
него развития советского госу
дарства. Он ярко свидетель
ствует 9 ТОМ, что идеи, провоз
глашенные Октябрем, заветы 
Ленина успешно претворяются в 
яшзнь». 

К этому 'большому и светлому 
празднику коммунисты и весь 
коллектив нашего института 
идут, успешно проводя в жизнь 
иторические решения ХХУ съез
да КПСС. Высокий политический 
и трудовой энтузиазм препо
давателей, сотрудников и студен
тов партийным организациям 
необходимо направить на даль
нейшее повышение трудовой ак
тпвности» выполнение соци-
алнстичссктЕ обязательств вто
рого года X пятилетки! 

Из выступлений коммунистов 
Б. Д. ГРАЧЕВ, 

секретарь партбюро ФМФ 
Вопрос о приеме в институт и 

работа с будущими студентамн 
приобретают сейчас особо важное 
значение. Мы проводим множест
во традиционных мероприятий, но 
все онн охватывают в основном 
тех молодых люден, которые уже 
сами решили учиться в вузе. Для 
обеспечения стабильного приема 
в институт этого недостаточно. 

Мы создали «.чалый физмех», 
задачей которого стало расшире
ние контактов со школами, коор
динация деятельности кафедр. 
Пока «малый физмех» находится 
в стадии становления. Из всех 
форм работы наиболее эффектив
ными являются «кружки». Одна
ко миогие «кружки» быстро «отми
рают» по причине малого опыта 
руководителей и загруженности 
десятиклассников. Эффективность 
«кружков» становится высокой 
тогда, когда эту работу удается 
включить в школьные учебные 
планы. 

Опыт показывает, что эффек
тивность работы по профориен
тации во многом зависит от доб
росовестности н творческого под
хода занятых в ней людей, от ее 
материально-технического обес
печения. 

Начинать работу по профори
ентации школьников нужно не с 
10-го, а с 8-го класса. 

Долитвхник 
2-я стр. 

о. в. РОНЖИН, 
зав, кафедрой автоматов 

и полуавтоматов 
Роль головного коллектива в 

решстт задач робототехники по
четна, но оиа ко многому обязы
вает. Второе мы недостаточно учи
тываем, поэтому в последнее вре
мя наметился рост критических 
замечаний в адрес ОКБ ТК и 
ЛПИ в целом. 

Суть прстсизий в отсутствии 
достаточно ярких и эффективных 
примеров практического внедре
ння роботов в производство. 1Та-

.лицо недостатки л в подготовке-
кадров по робототехнике. Период 
всеобщего увлечения проблемой и 
радостных надежд уже закончил
ся. Наступило время объективно
го осмысления возникающих 
трудностей, время фундаменталь
ной научной проработки проблем 
робототехники, за счет нх ком
плексного решения силами основ
ных научных коллективов ЛПИ. 

Подходящая альтернатива это
му не существует, поэтому на 
проблему роботизации нельзя 
смотреть как иа дань моде. 

В нюне совет По проблеме «Ро
боты» был реорганизован и рас
ширен. Основная беда нового н 
старого советов, в том, что они не 
былп наделены достаточными 
полномочиями. Сегодня реально 
влиять на реи1епне дела — озна
чает иметь финансирование и кад
ры. Существующая проблемная 
лаборатория роботов проблемами 
робототехипки занимается мало, 
поскольку дело пока ограничилось 
переименованием ранее существо
вавших лабораторнй. 

В. А. ШЕРСТЮКОВ, 
партгрупорг кафедры компрес

соростроения 
Партгруппа нашей кафедры со

стоит нз 20 человек, н сейчас мы 
реорганизуем ее в цеховую пар
тийную организацию. Это н есте
ственно, ибо на большой кафедре 
руководить партгруппой приходит
ся в стиле партбюро. Планиро
вать работу партгруппы в форме 
рабочих планов совершенно необ
ходимо. Однако излишне большое 
число составляемых в «пожар
ном» порядке планов затрудняет 
качественное планирование. Парт
кому следует подумать о сводном 
годовом плане и необходимой 
стабильной структуре. У нас на 
кафедре в целом благоприятная 
атмосфера для творческой работы 
и почти все участвуют в общест
венной жнзни. Есть, однако, одна 
негативная тенденция, характер
ная н для всего института: иног
да коммунисты творчески актив
ных возрастов чрезмерно пере
гружены общественной работой. 

Л ведь долг коммуниста быть 
впереди во всем, в ток числе и в 
науке. 

Повышение квалификации ком
мунистов — это повышение уров
ня компетентности коммунистов и 
их авангардной роли а, следова
тельно, партгруппы в целом. 

Принципиальных разногласий у 
партгруппы и администрации нет, 
однако формы и методы . контро
ля за деятельностью администра-
пни еще не систематизиоованы. 
По этому вопросу необходимы 
либо учеба партгрупоргов, лнбо 
составление методического мате
риала применительно к условиям 
института. 

Заслуживает объективного ана
лиза соотношение между количе
ством н качеством учебно-воспи
тательной работы, а также ее ре
зультатами. 

Конечно, эта работа повлияла 
на уровень успеваемости студен
тов. Но чрезмерный объем рабо
ты по системному плану не соот
ветствует достигнутым скромным 
успехам. 

Б. Ф. ВАСИЛЬЕВ, секретарь 
партбюро организацин рабочих и 
служащих 

Сейчас в производственных от
делах института трудятся 70 удар
ников коммунистического труда. 
Эта цифра не намного больше 
той, которую мы имели в начале 
года, так как мы повысили требо
вательность, присваивая такое по
четное звание, как «Ударник ком
мунистического труда». 

Активизировав работу парт
групп по организации соцсоревно
вания, мы создали серьезные пред
посылки для успешного выполне
ния годового плана. 

Наш большой недостаток — 
нехватка квалифицированных кад
ров, прежде всего бригадиров и 
мастеров. 

Этот недостаток характерен ис 
только ддя производственных от
делов, но н для улравленмя экс
плуатации зданий н для студго
родка, где мало вахтеров н убор
щиц. 

Ощущается острый недостаток 
линолеума, паркета, эмалевых 
красок, высокосортной древесины 
и некоторых других крайне необ
ходимых материалов. Это созда
ет большие трудности в проведе
нии плановых ремонтных работ. 

Все еще много случаев нарушс-
кмя дисциплины рабочими произ
водственных отделов. 

На завершающем этапе юбилей
ного года важнейшей задачей на
шей парторганизации является 
тщательный анализ положення 
дел в каждом производственном 
коллективе, принятие мер, которые 

помогут устранить отставание от 
намеченных планов, 

«Юбилейной вахте — ударный 
финиш!» — под таким девизом 
должен трудиться каждый из 
нас. 

А. А. ТУРСУНОВ, зам. секретаря 
партбюро ГТФ 

Деканат и партбюро много 
внимания уделяли организации 
системной учебно - воспитательной 
работы. Главное достижение: уда
лось связать все формы воспита
ния с учебным процессом. Ключе
вую роль играют все виды воз
действия на студеитов в свяэн 
с сжсмснчиой аттестацией. 

Иа.м необходимо вырабатывать 
научный подход к анализу и про-
ектирова1нпо учебного и воспита
тельного процесса как единого 
целого. Каждая кафедра сейчас 
делает это по-разному, и для то
го, чтобы наиболее ценный опыт 
обобщить, мы расширили функции 
методической компссни, поручив 
ей заниматься вопросами п(;оекти-
ропаиия, анализа учебного про
цесса и воспитательной работьт: 

В последние голы учебно-мето
дическая работа совершенствова
лась: проводятся конференции; 
ра.чработаи ряд инструктивных до
кументов. Однако все эти вопро
сы не находят должного отраже
ния в работе методического отде
ла и методического совета. Хоте
лось бы видеть больше координа
ции в работе факультетских ко
миссий и факультетов в целом. 

К. С. ДЕЛ\ИРЧЯН, член-корр. 
АН СССР, зав. кафедрой ТОЭ 

Парторганизациями науке в вузе 
уделяется в последние годы по-
вышеииоо внимание. Онн накопи
ли опыт решения многих проблем. 
Однако необходимо осмыслить 
этот опыт с целью выработки та
ких методов, которые исключили 
бы дублирование функции адми
нистрации н помогли перенести 
центр тяжести орга1И1заинонно-
партийной работы на вопроси по
иска перспективы. 

Роль вузовской науки относи
тельно уменьщастся. Этот же про
цесс объективен, н его нужно 
учитывать. Без существенных из
менений организационных форм 
ведения научных работ в инсти
туте, трудно разрешимы задачи 
укрупнения тематики и -концеит-
раини сил на крупных комплск-
ных работах, имеющих самостоя
тельное значение. Рсорга1шзация 
научной деятельности должна 
быть тесно связана с учебным про
цессом. 

Множество частных спецнальпых 
курсов, которые плодятся по объ

ективным и конъюнктурным причи
нам, вызывают естественное н оп
равданное стремление организо
вать и научные исследования но 
этнм частным направлениям. Ка
федры разделяются •кнепроннцае-
мыми» перегородками, усиливается 
раздробленность факультетов, и в 
этнх условиях маневрирование 
научными кадрами затрудняется. 

Сегодня тяжело организовать 
работу над крупной научиой про
блемой, исключив стадию изго
товленпя опытных образцов, и из
делий, а ведь именно эта стадия 
требует использования конструк
торских бюро и производственной 
базы. Наличие таких звеньев сыг
рало бы большую роль и в улуч
шении подготовки будущих специ
алистов.' Пора браться эа это 
большое и важное дело. 

А. Г. ШЕВЕЛЕВ, зав. кафедрой 
научного коммунизма 

На кафедрах обществеиных на
ук активизировалась учебно-мето
дическая работа, повысились успе
ваемость студентов, идейно-теоре
тический уровень занятий. Но ес
ли сопоставить эти успехи с тре
бованиями сегодняшнего дня, то 
есть о чем задуматься. Многие ре
зервы улучшения работы мы не 
используем, и у нас еще не все 
проблемы реЕнены. Одной из них 
является проблема роста кадро», 
нх научной квалификации. Для ре
шения ее необходимо время. Сло
жилось так, что именно в данный 
период на пенсию ушла большая 
группа преподавателей, имеющих 
степени и звания. Но несмотря 
на это, мы уверенно смотрим в 
будущее, так как наши кафедры 
пополнились большим отрядом мо
лодых преподавателей, и у нас 
есть хорошая перспектива роста. 

Вторая проблема — планирова
ние лекционной работы. Препода
ватели кафедры ежегодно читают 
более 1000 лекцнй эа пределами 
института, поэтому важно обеспе
чить их четкими планами. Тем бо
лее это важно сейчас, когда нам 
предстоит большая работа по изу
чению и пропаганде материалов 
внеочередной сессии Верховного 
совета СССР и торжественного 
заседания, посвященного 60-летию 
Великого Октября. 

Б. В. ЛЬВОВ, зав. кафедрой ана
литической химии 

Оценивая работу ФМетФ по 
КДС за последнне годы, можно 
отметить ее активизацию. Деятель
ность советов находится под по
стоянным контролем партбюро. 
Иедостаткн, препятствующие раз
витию этой формы работы, заклю
чаются в следующем. 

Оба договора (с Кировским к 



готов 
Ижорским заводами) остаются 
договорами между одним-двумя 
факультетам!! и заводом. ЬГаи-
большую часть работы составляют 
единовременные «горячие» за
дачи заводов, которые с ус
пехом могли бы решаться 
на уровне технических служб за
вода. Мы мало занимаемся внед
рением уже имеющихся разраоо-
ток. В связи с этнм заслуживает 
большего внимания система внут
ренней инфор.мацнн о достижениях 
ЛПИ. Не секрет, что в докладах 
руководителей подразделений го
дами фигурируют одни н те же 
достижения и фамилии. 

Для оживления учебно-методи
ческой п общественно-политиче
ской работы на базе КДС, можно 
поднять руководство направления
ми до уровня проректоров. 

С В. БОГОМОЛОВ, инженер 
кафедры электропривода и авто
матизации промышленных устано
вок 

Работе с младшими курсами на
ша комсомольская организация 
уделяет особое внимание. Конт
роль за текущей успеваемостью и 
аттестацией, вниманне к каждому 
студенту — вот немаловажные 
повседневные вопросы учебно-вос
питательной работы. Одна из форм 
такой работы — выездные засе
дания курсовых и факультетских 
комсомольских бюро в группах. 
Это позволяет чувствовать пульс 
учебной работы на факультете. 

153 студента нашего факультета 
сдали последнюю весеннюю сес
сию только на «отлично», 540—уча
тся только на «хорошо» и «отлич
но». Успеваемость И курса выше 
среднеинститутской. В то же вре
мя за год отчислено 46 студентов 
факультета. Нас не удовлетворяет 
работа студентов-кураторов, кото
рые очень слабо связаны с кура
торами-преподавателями. Следует 
подумать о создании на факуль
тете совета кураторов. 

К. П. СЕЛЕЗНЕВ, ректор ин
ститута 

Решения ХХУ съезда КПСС, 
подготовка к 60-летню Октября, 

' принятие новой Конституции 
СССР — вот главное, что опреде
ляло жизнь института в отчетный 
период. 

В докладе парткома достаточно 
подробно освещен этот период. 
Сегодня главное внимание должно 
быть уделено стоящим задачам и 
мерам по практическому их реше
нию. Мы обязаны сделать все для 
успешной учебы студентов, в част
ности, за счет упорядочения их 
загрузки, широкой воспитательной 
работы с младши.чи курсами, под
готовки хороших учебников и 
учебных пособий, полной реконст
рукции в текущей пятилетке учеб
но-лабораторной базы, внедрення 

автоматизированных систем экспе
римента, автоматизации проекти
рования, экономии студенческого 
времени в библиотеках и буфетах 
и т. д. 

в области НИР необходимо раз
решить противоречие между объе
мом НИР и выделенными нам 
фондами зарплаты. В свое время 
члеи Политбюро ЦК КПСС, пер
вый секретарь обкома КПСС тов. 
Г. В. Романов обращал наше вни
мание на необходимость бо
лее тщательного отбора те
матики, эффективного псполь
зования резервов имеющихся 
штатов. Работа по большим науч
ным программам и комплексным 
договорам с промышленностью и 
министерствами долл(на играть 
все возрастающую роль. 

Одновременно подготовка докто
ров и кандидатов наук — одна из 
важных обязанностей наших уче
ных. 

Улучшение быта, отдыха, усло
вий занятпй спортом по-прежнему 
должны быть предметом внимания 
хозяйственных служб и молодеж
ных организаций. 

Мы обязаны всемерно экономить 
время студентов, лреподавателс1г, 
нашего актива. Следует сократить 
число и длительность совещаний и 
заседаний. Различные планы, по
становления должиы приниматься 
с учетом реальных возможностей 
их выполнения. Мы нередко пла
нируем мероприятия так, что вы
полнение нх трудно лаже прокон
тролировать, а не то что выпол
нить. Сам контроль должен быть 
направлен прежде всего иа по
мощь, обмен опытом, анализ и 
выявление причи[| недостатков. 

В докладе правильно подчеркну
та необходимость актив!;зации ни
зовых звеньев: партгрупп, кафедр, 
каждого коммуниста. 

Н. М. ТИХОНОВ, зав. отделом 
науки и учебных заведений 
ГК КПСС 

В отчетном докладе партийного 
комитета, выступлениях товарищей 
было названо много замечатель
ных дел, которые осуществил кол
лектив политехников под руковод
ством парткома. В нх числе до
стигнутые институтом успехи в 
области повышения качества под
готовни специалистов, развития 
научных исследований, решении 
крупных научно-технических проб
лем, и отличное проведение такой 
важной кампании, как уборка сту
дентами урожая, выращенного 
тружениками сельского хозяйства. 

Все это безусловно радует и 
заслуживает благодарности. 

Однако есть в ЛПИ проблемы, 
по ряду которых хотелось бы вы
сказать соображения и критиче
ские замечания. 

Учебная работа. В последнее 

время мы очень внимательно сле
дим за статистическими данными, 
характеризующими ее состояние. 
И хотя данные успеваемости не 
являются абсолютно точным отра
жением совершенствования учеб
ного процесса, можно утверждать, 
что сдвиг налицо, н явно в луч
шую сторону. 

Тем не менее известное беспо
койство вызывает то обстоятель
ство, что среди четырех десятков 
вузов Ленинграда Политехниче
ский институт находится среди 
первых по отсеву. Есть основания 
полагать, что вы еще много те
ряете студентов, которые при со
ответствующей помощи могли бы 
успешно учиться. Следует больше 
внимания уделять также комплек
тованию подготовительного отде
ления и работе с его выпускника
ми. 

В научной и исследовательской 
деятельности, в частности, по 
комплексным договорам, хорошо 
бы строить дело так, чтобы в 
еще большей мере помогать реше
нию конкретных задач, стоящих 
перед ведущими предприятиями 
города. Что касается традицион
ных научных направлений и школ, 
то можно сказать следующее. Ес
лн эти направления актуальны, а 
школы полноценны, то движение 
навстречу насущным задачам про
изводства не может никому повре
дить или оставить кого-то без де
ла. 

Большего внимания, как мне ка
жется, заслуживают вопросы ор
ганизационно-партийной работы. 
Я познакомился с протоколами н 
постановлениями партийных собра
нии и бюро. К сожалению, средн 
ннх есть еще и такие документы, 
по которым иногда сложно судить 
о деятельности коммунистов, а 
главное, трудно организовать ра
боту по выполнению принятых по
становлений. Эти постановления 
недостаточно конкретны. 

В целом отчет партийного ко
митета н его обсуждение показы
вают, что партийная организация 
института под руководством парт
кома играет ведущую роль в со
вершенствовании учебной, научной 
н воспитательной работы, успешно 
решает ответственные задачи, вы
двинутые ХХУ съездом КПСС. 
•^ В прениях также приняли уча
стие секретарь партбюро ОКБ ТК 
А. Г, Оленнч, декан инженерно-
экономического факультета, про
фессор И. А. Соколицын, декан 
подготовительного факультета для 
иностранных граждан М. Ф. Ря
бов, заведующий кафедрой сва
рочного производства, профессор 
Г. Л. Петров и заведующий ка
федрой электроизоляционной и ка
бельной техники, профессор С И. 
Койков. 

В кабинете черчения. Фото Ю. Андреева 

•• - " ^ " " ^ У ' - Л ' Я Ч Ц 

в лаборатории влектрнческих измерений. 
Фото Ю. Андреева 

^41г«гэ: 

Бопьшой вилад в нрупнейшую стройку Родины, возведе
ние Саяно-Шушенсной ГЭС внесли студенты нашего институ
та, которые, работая плечом и ппечу с преподавателями ЛПИ, 
попучили прочнейшую практическую подготовку на пути и 
достижению высот иастерства. „ „ . . . 

Фото Г. КУЗЬМИНА 

В заключение общего собрания 
партийной организации института 
было принято развернутое поста
новление. 

Долитвнник 
3-я стр. 
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Политехники 

на чемпионатах 

Октября 

страны, города, вузов. 

Выставки, 

экспозиции, 

беседы. 

лекции. 

чтения... 

Сотни политехников ежедневно посещают читальные залы, от
делы фундаментальной библкютекн. И, наверное, не было таного 
студента, преподавателя, кто бы ие заинтересовался разнообраз
ными книгами, журналами, брошюрами, размещенными на красоч-' 
но оформленных стендах и стеллажах. Здесь собрана литература, 
рассказывающая о славном революционном прошлом нашей страны, 
о всенародной лодготовке н юбилею Великого Онтября. 

Подобные экспозиции действуют в библиотеке постоянно. На
пример, в студенческом читальном зале организован цинл выста
вок «Победа Октября — главное событие XX века». Сотрудники 
отдела научной литературы регулярно выступают перед рабочими 
и служащими с обзорами книг, в ноторых рассказывается о рево
люционерах-профессионалах, о видных деятелях Коммунистической 
партии. 

Расширить кругозор студентов помогают и беседы об изданиях, 
выпущенных к 60-летию Великой Октябрьской социалистической 
революции. Используя учебное телевидение, разговор о них ведут 
работники научного отдела. 

Не раз в пропагандистских целях выезжали наши библиотека
ри в совхозы, где проходил нынешний «полевой» семестр. 

Так, в совхозе «Ручьи» библиотекарь С. С. Кондратенко сде
лала обзор книг по теме «Под знаменем партии до цели заветной 
дойдем». Одним нз важнейших мероприятий, подготовленных си
лами библиотеки, явился и тематический вечер, посвященный Ф. Э. 
Дзержинскому, 100-летнюю годовщину со дия рождения которого 
отмечала в сентябре вся страна. На вечере звучали стихи о «ры
царе революции», о славном времени, в которое он жил, читались 
отрывки из воспоминаний современников великого революционе
ра, из его собственных дневников и писем. 

После вечера студенты познакомились с выставной книг о Дзер
жинском, задавали вопросы, интересовались судьбой потомков Фе
ликса Эдмундовича. 

Подобные вечера во время «полевого» семестра устраивались 
танже для студентов механико-машиностроительного и электроме
ханического фанультетов. Их подготовили и провели старшие биб
лиотекари Л, С. Тартнан и Н. В. Пидружко. 

М. ИВАНОВА, 
зав. отделом по массовой работе 

ЛУЧШИЙ КЛУБ СТРАНЫ 
Ежегодно центральны» сосет По итогам нынешнего учебпого Это хороший подарок к слав^ 

студенческого общества «Буре- родд [ место присуждено кафед- '"̂ '̂ 'У юбилею Октябрьской рёво-
оестпик» проводит коикурс. кото- . люции. 
рый выявляет лучшие вузы стра- Р? Ф"знческого воспитания и ** 
ны по физкультурно-массовой и спортивному клубу нашего ннсти- ц. ПОЛЯКОВ, 
спортиннон работе. тута. председатель спортклуба _ 

БОРЬБА НА СКАЛАХ 
На первенстве СССР по скалолазанию, 

которое проходило осенью текущего года в 
Ялте, спортсмены из пашего института про-
демонстрировалн блестящие спортивное ма
стерство и владение техникой. 

Золотую медаль, первое место и титул 
абсолютного чемпиона завоевал инженер 
ЛПИ Виктор Маркелов. 

Абсолютный чемпионом среди молодежи 
на штурме скал стал студент Александр Са
мойлов, 

Велогонки 

Успех сонутствовал и нашим 
велогонщикам. Участвуя и груп
повых шоссейпо-кольцевьВс гон
ках на первенство города, онн на 
финише вырвались в голову ко
лонны. Причем, машина студента-
металлурга 5-го курса А. Смирно
ва оказалась на несколько кспсс 
впереди соперников, что принесло 
команде желанную победу. 

Мастера 

На борцовском ,ковре успешно 
выступил участник межвузовских 
соревнований, пятикурсник энер
гомашиностронтельного факу
льтета Борис Максимов. Доказаа 
превосходство в ряде встреч, он 
вышел победителем и утвердился 

'п звании мастера спорта СССР. 

Т. ШАХМАТОВА, 
наш студкорр. 

Гимнастки. 
Фотоэтюд Ю. Андреева 
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ПРОБЛЕМА: АВТОМАШИНА-ЧЕЛОВЕК 
Про.б.аема «а втом а шин а-человек» 

возникла сразу же после по
явления на дорогах саиодвижу-
щикся экипажей. В минувшее 
воскресенье ленинградцы могли 
видеть этп экнпаисп — парад 
стариипых автомашин, «прополз
ших» по Кировскому. Невскому и 
другим магистралям города. 

Едва обретя способность дви
гаться, автомобиль сразу «се по

казал свой небезопасный коров. 
По нашей земле в настоящее вре
мя движется около 300 млн. ав
томобилей. Ежегодно в эту ар
мию вливаются МП.1ЛИ0НЫ новых 
машин. По подсчетам спецналнс
тов, численность мирового парка 
автомобилей возрастет к 1980 го
ду до 380 млн.. а к 2000 году 
превысит 500 млн. 

Проб-аеиа вза'имоотношепин че

ловека и автомобиля охватывает 
целый комплекс вопросов. То, что 
автомобиль ~ источнщс повы
шенной опасности. на дорогах, 
бесспорно. Но статистика ноказы-
вает, что если 2/3 всех дорожно-
транспортиык происшествий сос
тавляют наезды на пешеходов, то 
от 50 до 90 процет[тоа несчастных 
случаев происходнт по випе н 
самих пострадавших. Так, в Ле

нинграде за 8 месяцев 1977 года 
было зарегистрировано 3244 до
рожно-транспортных пронсшестл -
вия, в которых погибло 260 взрос
лых н 10 детей. 

Трудно предположить, что пе
шеходы не знают общеизвестных 
правил дорожного движения. Од
нако, несмотря ни на что, про
должают пренебрегать имн., 

Кое-кто считает соб.чюденне та
ких правил пустой формальнос
тью. Кое-кто бросает упреки: 
«Вы бы . лучше за шоферами 
смотрели!» 

МАШ 41>ОТОКОНКУРС Борис Шаи. Труд, молодость, счастье... 

Нет, товарищи, сейчас нас, ра» 
ботников ГАИ н пропагандистов 
правил дорожного движения, тре
вожат больше всего как раз пе* 
шеходы, которым давно пора по
нять, что только собственные 
дисциплина и организовашшст* 
помогут уменьшить опасность 

возкнкновения автокатастроф, 
•Не суйтесь в автоконвеиер!. 

Н. КУКАНОВ, 
ответственный за пропаганду 
ПДД по ЛПИ им. М. И. Ка
линина 

Редактор И. Л. ЮЖАКОВА 
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